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MARTES 20 DE SEPTIEMBRE, 2011 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 GANAN DIPUTADOS COMO NADIE EN AL 

 

EN 18 ESTADOS, 90% DE LOS CASOS DE TRATA 

 CORDERO AL PAN: “COMO SE ACOMODEN PUEDO” 

 SIN CONTROL, 95% DE LAS MÁQUINAS DE CASINOS 

 PEÑA NIETO SE DESTAPA PARA LA PRESIDENCIA 

 NARCO REBASA GASTO PARA MEJORAR POLICÍA 

 

EL PESO SE HUNDE ANTE LA PRESIÓN ESPECULATIVA 

 GRECIA YA CAUSÓ ESTRAGOS AL PESO 

 ESCAPAN 32 REOS EN VERACRUZ 

 
SÍ ASPIRO A SER PRESIDENTE, DIJO PEÑA NIETO A 
VÁZQUEZ RAÑA 

 ¡RIESGO SÍSMICO! 

 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Panel Internacional de Rectores “Tendencias futuras en la educación superior 
global” 

Excélsior: La educación es vital para el desarrollo de cualquier país, las mejores 
prácticas no conocen fronteras y la calidad es lo que debe imperar en el quehacer de las 
instituciones de educación superior, fueron las conclusiones que destacaron en el Panel 
Internacional de Rectores “Tendencias futuras en la educación superior global” que reunió 
a 30 líderes educativos de EU, Canadá, México, China, Austria, Australia, Eslovaquia, 
República Checa, España, Francia, Finlandia, Perú y Emiratos Árabes Unidos. Esta 
actividad tuvo lugar ayer en CETYS Universidad campus Mexicali en el marco del 50 
aniversario de la institución, a la que asistieron destacadas personalidades de los 
diferentes sectores. (Pág. 5-A) 

SEP 

* Semana de Derecho en la Universidad Iberoamericana 

Reforma: Entrevistado al término de su participación en la semana de Derecho en la 
Universidad Iberoamericana y tras el asesinato de una instructora del Conafe en la sierra 
de Guerrero, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, expresó que “tenemos 
que estar especialmente alertas”, por lo que dicho organismo ya instrumenta una 
estrategia para evaluar las zonas de mayor riesgo y analizar si es viable continuar con el 
servicio o pedir ayuda a las autoridades con la finalidad de que las actividades continúen.  

El funcionario se refirió a la propuesta de la aspirante a la candidatura presidencial de 
Acción Nacional, Josefina Vázquez Mota, de tener una elección abierta para elegir al 
candidato de ese partido: “A mi juicio, los panistas tenemos que proponer al conjunto de 
los mexicanos qué panista queremos en la Presidencia, en la candidatura presidencial; 
ahora, se puede abrir más el proceso, está bien”.  
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En tanto, en un comunicado, la SEP y la Conafe lamentaron el fallecimiento de la 
instructora Catalina Santos y externaron sus condolencias a sus familiares. “Es importante 
precisar que no se trata de una agresión dirigida a la comunidad magisterial, sino de un 
hecho delictivo que la autoridad correspondiente está investigando”, señala el 
comunicado. (Reforma 6-A, El Universal 2-Estados, La Jornada 39, Milenio 31)  

* Política en Síntesis 

El Economista: “El Conafe ya evalúa si continúa con la prestación de sus servicios luego 
de los asesinatos de maestros en Guerrero”. Alonso Lujambio. (Pág. 62) 

* Cátedra impartida por el Titular de la SEP en la Universidad Iberoamericana 

Reforma: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, calificó de irresponsables 
a los legisladores que tienen detenidas las reformas política y laboral, ya que han evitado 
discutirlas. Señaló que algunos diputados optaron por ahorrarse el costo político que 
representa discutir la reforma política y mandaron al archivo la iniciativa enviada por el 
Presidente Felipe Calderón, lo cual es un acto irresponsable. En una conferencia que 
ofreció en la Universidad Iberoamericana como parte de la Semana de Derecho, el Titular 
de la SEP dio una cátedra de la reforma política en lugar de hablar sobre la educación en 
México.  

Frente a alumnos y académicos de esta casa de estudios aseguró que la democracia en 
nuestro país es “imperfecta”, debido a que la Constitución Política Mexicana no ha sido 
actualizada, cuando es urgente hacer modificaciones que garanticen la participación de 
los ciudadanos.  

Como “absurda” y “aberrante” calificó el Secretario de Educación, Alonso Lujambio, la 
prohibición de que legisladores y alcaldes puedan ser reelegidos en el sistema político 
mexicano., pidió acabar con “el mito del sufragio efectivo, no reelección” que, dijo, se 
refería a Presidente y a gobernadores. (Reforma 10-A, La Jornada 39) 

* Develación de un busto en honor de Adolfo Christlieb Ibarrola 

Excélsior: Los aspirantes del PAN a la Presidencia de la República y quienes han 
declinado a tal nominación, se tomarán la foto de unidad el próximo viernes en la sede 
nacional de su partido, en el marco de la develación de un busto en honor de Adolfo 
Christlieb Ibarrola. Una de las figuras más prominentes en la historia del panismo.  
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Están convocados a las 17:30 horas, entre otros, Ernesto Cordero Arroyo, Josefina 
Vázquez Mota, Santiago Creel Miranda, Emilio González Márquez, y Alonso Lujambio.  

Lujambio Irazábal tendrá un papel relevante en el acto, pues en su último libro, La 
democracia indispensable: ensayos sobre la historia del PAN, dedica un apartado a 
Christlieb Ibarrola, con lo que el Titular de la SEP se convierte en uno de los principales 
referentes del destacado panista. (Pág. 6-A) 

* Yo ciudadano me siento culpable.- Alberto Núñez Esteva 

El Financiero: Yo ciudadano me siento culpable, muy culpable de lo que ha sucedido con 
la educación de nuestros hijos. Podemos culpar al Presidente Felipe Calderón o al 
Secretario Ernesto (sic) Lujambio, pero no hay duda que el problema viene de mucho más 
atrás y yo ciudadano he permanecido silencioso frente a él, impávido, con esa indiferencia 
que caracteriza a nuestra sociedad e impide que el país avance: indiferencia ante la 
corrupción y la impunidad, indiferencia ante la falta de transparencia y rendición de 
cuentas de los gobernadores.  

Yo ciudadano me declaro culpable de no haber exigido a las autoridades que cumplan 
con su deber en materia educativa y haber aceptado que sea el SNTE quien lleve las 
riendas de la educación, con los resultados que ya hemos señalado. Yo ciudadano me 
declaro culpable de no haber exigido a la SEP el cambio del modelo educativo para dejar 
atrás el de memorización y pasar al de investigación, para lo cual resulta indispensable el 
manejo de las computadoras y su software; yo ciudadano me declaro culpable de no 
haber exigido que se incorporen al “modelo educativo los valores” que forman a las 
personas y no sólo priorizar la instrucción a través de la memorización, así como no 
haberme opuesto a que se suspendieran tiempo atrás las clases de civismo. (Pág. 19) 

* Entrevista con Patricia Flores, ex jefa de oficina de la Presidencia de la República 

El Universal: Publica una entrevista con Patricia Flores, ex jefa de oficina de la 
Presidencia de la República, en donde admite que durante su desempeño en dicho cargo, 
si existieron diferencias dentro del equipo del Presidente Felipe Calderón, pero descarta 
que se hayan presentado pugnas por la sucesión presidencial.  
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A la pregunta: “Se ha mencionado que hubo ruptura por la sucesión presidencial y los 
perfiles de los aspirantes a la Presidencia”, Flores respondió: “No, en ese momento era 
muy pronto para dilucidar precandidatos presidenciables. Es evidente, nunca he negado 
una simpatía cercana y cariño por Alonso Lujambio a quien le tengo un gran respeto. Sin 
embargo, una decisión así no puede definir tu permanencia o no dentro de un equipo. No 
puedo decir que tenga la misma cercanía con Ernesto Cordero, pero mi relación con él fue 
de respeto, y él tiene una relación personal con el Presidente de la República, directa, en 
la cual no necesitaba de mi intervención”. (PP y 10-A) 

* En la Línea.- Félix Fuentes 

El Universal: Por supuesto, el Presidente Calderón no mintió al pueblo cuando declaró la 
“guerra” a la delincuencia organizada. Creyó que con el Ejército la derrotaría en poco 
tiempo y no imaginó el baño de sangre hasta ahora ocasionado con más de 50 mil 
muertos, además del terror implantado en su sexenio. El desahuciado precandidato 
presidencial, Alonso Lujambio, no hizo ningún favor al Primer Mandatario al decir de él 
que llevó las Fuerzas Armadas a las calles por “su capacidad real” de combatir al hampa. 
A los militares no se les preparó para esa confrontación, como se ha repetido hasta el 
aturdimiento. Ahí están los resultados. En medio del pánico colectivo, el Presidente ha 
admitido que en su sexenio no terminará semejante pesadilla. Ni el Mandatario que llegue 
a relevarlo podrá ofrecer soluciones inmediatas porque el narcotráfico penetra profundo. 
(Pág. 12-A) 

* La Teoría del Caos.- Hugo Páez 

Impacto: Josefina Vázquez Mota reclutó a Patricia Flores Elizondo para su equipo... La 
ex jefa Paty Flores y Jorge Manzanera son piezas claves para dinamitar la campaña de 
Ernesto Cordero, y seguramente las sumas y restas de Josefina dan como resultado jugar 
duro contra los Zavala; y los Secretarios más activos de Acción Nacional como Javier 
Lozano, Heriberto Félix Guerra y casi convencido Alonso Lujambio. Pero es indudable que 
el objetivo Vázquez Mota, Paty Flores, Roberto Gil y Manzanera no es la elección abierta, 
sino el gran elector que hasta el momento mantiene a su gallo Ernesto Cordero. (Pág. 8) 

* Oasis.- Maruxa Vilalta 

Excélsior: También la política es un arte, para bien o para mal.  
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En estos días en que tanto se habla de política, también hay que opinar de arte para que 
el político por el que vamos a votar y, también aquel por el que no votaremos, piensen en 
lo que es el arte, lo entiendan y disfruten a nivel nacional e internacional y ayuden a los 
estudiantes a entenderlo, en vez de ser rechazados en universidades del extranjero. 
Ahora que Alonso Lujambio ha retirado su candidatura a la Presidencia, en 2012, 
seguramente, en el puesto que tenga, seguirá trabajando en bien de la cultura en México. 
Imprescindibles la lucha contra el hambre y la pobreza que agobian, según estadísticas 
recientes, a más de 45 millones de mexicanos, pero también imprescindible la cultura 
para progreso del país y para menos pobreza. (Pág. 10-Comunidad) 

* México SA.- Carlos Fernández-Vega 

La Jornada: El gasto federal en educación comprende los recursos asignados a la SEP 
en el ramo 11 (40.3 por ciento), el componente educativo del ramo 33 que corresponde a 
Aportaciones Federales para Entidades Federativas y Municipios (51.1 por ciento), el 
ramo 25 de Previsiones y Aportaciones para los Sistemas de Educación Básica, Normal, 
Tecnológica y de Adultos (7.5 por ciento), entre otros. En particular, en el ramo 11 se 
encuentran concentrados los principales programas presupuéstales del sector educativo 
(Oportunidades, Escuelas de Calidad, Escuela Segura, etcétera). El componente 
educativo del ramo 33 corresponde a transferencias a las entidades federativas para el 
pago de sueldos y salarios de los profesores.  

De la realidad educativa en el país “cerca de 90 por ciento del gasto público en educación 
se destina a pago de salarios; el 10 por ciento restante a otros insumos para fortalecer el 
proceso de enseñanza aprendizaje, de tal suerte que el esfuerzo presupuestal resulta 
limitado y se refleja en el equipamiento de las escuelas a las que acuden los niños más 
pobres, que frecuentemente no cuentan con electricidad, baño, pisos limpios, libros ni 
computadoras” (Informe sobre desarrollo humano en México; PNUD, 2011). (Pág. 24) 

* Espacio del Lector 

El Financiero: La sección reproduce la misiva de Rocío García Pantoja, directora de la 
escuela “Mariano Matamoros”, ubicada en Tultepec, Estado de México, quien solicita 
apoyo para construir una barda de seguridad en el plantel, ya que asegura que el pasado 
9 de septiembre, la escuela que dirige fue víctima de robo.  
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El medio responde a la lectora: “Su carta fue remitida a Elba Esther Gordillo, presidenta 
nacional del SNTE; Alonso Lujambio, Secretario de Educación y a Eruviel Ávila, 
gobernador del Estado de México”. (Pág. 39) 

* Maestros paristas de Acapulco aclararon que no se reanudaron labores 

La Crónica: Contrario a lo que anunciaron autoridades del gobierno de Guerrero, los 
maestros paristas de Acapulco aclararon que no se reanudaron labores, toda vez que la 
autoridad estatal no ha dado las garantías necesarias para la seguridad en planteles. En 
conferencia de prensa en las instalaciones de las oficinas regionales de los servicios 
educativos Acapulco-Coyuca, una comisión de maestros desmintió las versiones tanto del 
gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, y del secretario de Gobierno, Humberto Salgado, 
de que este lunes regresarían a clases, por lo contrario reiniciaron su plantón. (La 
Crónica 4, Milenio 31) 

* Vence el plazo que los maestros y el gobernador de Guerrero se reúna con ellos 

Excélsior: Hoy se vence el plazo en que los maestros de Guerrero indicaron para que el 
gobernador de la entidad, Ángel Aguirre, se reúna con ellos y se comprometa a darles 
seguridad en sus centros de trabajo; de no ocurrir la cita, los profesores amenazan con 
realizar una marcha y, posteriormente, un plantón por tiempo indefinido en la zona 
turística del puerto. (Excélsior 13-A, La Razón 12) 

* Maestros afiliados a la Sección 22 del SNTE perciben salarios similares a mandos 
del gobierno de Oaxaca 

Reforma: Al menos 613 maestros afiliados a la Sección 22 del SNTE perciben salarios 
similares a mandos medios y superiores del gobierno de Gabino Cué, en Oaxaca. De 
acuerdo con información de la Coordinación General de Personal y Relaciones Laborales 
del IEEPO, contenida en el oficio 271/2011, ese grupo de profesores ganan entre 21 mil y 
31 mil pesos mensuales. También reveló que otros 113 maestros tienen un salario de 
entre 28 y 29 mil pesos; quienes desempeñan sus funciones como inspectores en los 
niveles de secundarias y telesecundarias. (Pág. 18-A) 
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* Cartón: Enfoque Duro.- Eduardo Gómez 

El Sol de México: Dibuja a un hombre conversando con una mujer, mientras lee el 
periódico, y dice: “Que el crecimiento de educación en 2012, limitado a 0.3 por ciento”, la 
mujer responde: “Eso no es crecimiento, ¡¡¡es una mentada!!!”. (Pág. 15-A) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

* Simposio Internacional del Libro Electrónico 

Reforma: El ebook rompe jerarquía del autor que prevalecía en los volúmenes impresos, 
afirmó Bob Stein director del Instituto para el Futuro del Libro, quien participó ayer en la 
primera jornada del Simposio Internacional del Libro Electrónico en el Museo Nacional de 
Antropología. (Pág. 27-Cultura) 

* Se da a conocer el billete de Lotería y la estampilla postal por el 50 aniversario del 
Cinvestav 

Excélsior: El director del Cinvestav, René Asomoza, dio a conocer que se reforzó la 
seguridad en las instalaciones de esa Institución a partir del atentado con artefacto explosivo 
en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Estado de 
México. En conferencia de prensa, dio a conocer el billete de Lotería y la estampilla postal 
por el 50 aniversario del Cinvestav, el funcionario explicó que se ha intensificado la 
comunicación con las autoridades de la Ciudad de México. (Pág. 7-Comunidad) 

* Proyecto Abriendo Escuelas para la Equidad 

El Sol de México: En 20 secundarias de Zacatecas se implementará un programa  para 
disminuir la violencia escolar. Será uno de los cuatro estados en los que se aplica el Proyecto 
Abriendo Escuelas para la Equidad, implementado coordinadamente  entre la SEP, la 
Organización de Estados Libres Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura y 
la Secretaría de Educación y Cultura. (Pág. 3-República) 
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* Buscan lograr la mejora sensible en lo que se refiere al aprovechamiento en Tampico 

El Sol de México: La totalidad de maestros de cuando menos tres escuelas de Tampico, 
Tamaulipas, fueron llamados a rendir cuentas por parte de la Secretaría de Educación de la 
entidad debido a los bajos promedios obtenidos en la Prueba ENLACE efectuada en 
semanas pasadas. Lorena Vázquez Luna, titular dela SET en Tampico, señaló que ya se 
trabaja conjuntamente con los docentes para analizar lo ocurrido y lograr la mejora sensible 
en lo que se refiere al aprovechamiento. (Pág. 2-República) 

* Macrosimulacro de Sismo 2011 

Reforma: Más de 4 mil 500 alumnos, profesores y trabajadores de diversas facultades y 
escuelas de Ciudad Universitaria participaron en el Macrosimulacro de Sismo 2011. 
“Tenemos que inculcar más la cultura de la prevención”, dijo Carlos Gamboa, responsable 
de Protección Civil de la Facultad de Medicina. La SEP reportó que participaron más de 
un millón 200 mil alumnos de 8 mil 600 inmuebles en el simulacro. (Pág. 2-Ciudad) 

* Presidente anuncia la creación de la Escuela Nacional de Protección Civil 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón anunció durante la conmemoración de los 
sismos de 1985, la creación de la Escuela Nacional de Protección Civil, la cual tiene como 
objetivo la certificación de las diversas instancias de atención y protección civil en caso de 
emergencias. Esta institución tendrá valor curricular y certificación por parte de la SEP, 
explicó la directora de Capacitación del Cenapred, Gloria Luz Ortiz. (El Universal 14-A, 
Excélsior 5-Comunidad, El Sol de México 11-A, El Economista 44) 

* Instalarán 35,000 radiorreceptores de alerta sísmica en más de 3,000 planteles en 
el DF 

La Prensa: Con el propósito de contar con el mejor sistema de alerta sísmica de muchos 
países en las escuelas públicas del DF, dio comienzo ayer la instalación de 35,000 
radiorreceptores de alerta sísmica en 40,000 salones de más de 3,000 planteles, que se 
llevará a cabo en el mes de octubre.  
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Al encabezar la supervisión de instalación y funcionamiento de radiorreceptores de alerta 
sísmica en escuelas públicas de educación básica, Mario Delgado Carrillo, secretario de 
Educación del DF, explicó que la acción forma parte del programa de orientación a 
alumnos, maestros y padres de familia ante un posible sismo. Agradeció el apoyo de la 
Secretaría de Educación Pública, del Centro de Instrumentación y Registro Sísmico y de 
la UNAM. (Pág. 14) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

* Aniversario número 26 de los sismos que devastaron la Ciudad de México 

Excélsior: Antes de que clareara el día el Presidente Calderón arribó a la Plaza de la 
Constitución para conmemorar el aniversario número 26 de los sismos que devastaron la 
Ciudad de México. Con el Presidente Calderón estuvieron el Secretario de Gobernación, 
Francisco Blake Mora; del Trabajo, Javier Lozano; de Desarrollo Social, Heriberto Félix 
Guerra; de la Defensa Nacional, Guillermo Galván; y de Marina, Francisco Saynez. El 
Mandatario caminó hacia el centro del Zócalo para izar a media hasta la Bandera 
Nacional. (Pág. 4-Comunidad) 

* FCH recibe Insignia Dorada 

Milenio: Al recibir la Insignia Dorada que le otorgó el Consejo de las Américas en Nueva 
York, el Presidente Felipe Calderón dijo que México y EU necesitan aumentar su 
cooperación en temas críticos, como la seguridad. Dijo que la demanda de drogas en el 
mercado estadounidense que es la fuente más importante de poder para las 
organizaciones criminales, debido a que, a través de esta venta de drogas obtiene 
ganancias exorbitantes, lo cual “les permite corromper a los gobiernos, a las sociedades y 
hacerse de armas poderosas con las que amenazan a las sociedades”. (PP y 8) 

* Presidente urgió frenar el consumo de drogas en EU 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón, en Nueva York, urgió anoche a frenar el 
consumo de drogas en EU con cualquier alternativa que éste al alcance de la mano y a 
estrechar la cooperación en temas que consideró críticos, como la seguridad. (Pág. 13-A) 
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* México es el segundo país de América Latina con los diputados más caros 

Reforma: La Cámara de Diputados es costosa, cada vez más cara y sus integrantes son 
los que más ganan en comparación con otros legisladores de América Latina. El estudio 
“¿Cómo y Cuánto Gasta la Cámara de Diputados?”, elaborado por María Amparo Casar, 
pone en evidencia al órgano legislativo mexicano por medio de comparativos 
internacionales y una revisión de las partidas presupuestales. El texto forma parte de la 
colección “El Uso y Abuso de los Recursos Públicos”, del proyecto Public Security 
Expenditure in México, que desarrolla el CIDE con el apoyo de la Fundación Hewlett y es 
coordinado por Ana Laura Magaloni y Carlos Elizondo Mayer-Serra. De acuerdo con los 
resultados de Casar, México es el segundo país de América Latina con los diputados más 
caros. (Ocho Columnas) 

* Estudio La trata de personas en el sector turístico 

El Universal: De los casos de trata de personas en el país, 90 por ciento se concentran 
en 18 estados, según datos de la PGR citados en el estudio La trata de personas en el 
sector turístico. El reporte ubica a Quintana Roo como la entidad con mayor índice de ese 
delito; detrás se encuentran Yucatán, Jalisco, Chiapas, Oaxaca y Guerrero. Celina 
Izquierdo, del Observatorio de la “Violencia de Género de la Universidad del Caribe, 
codirectora del informe junto con Marisol Vanegas, de la consultoría Redes Turismo, 
advierte que la trata encuentra aliento en la pobreza, en la escasa o nula escolaridad de 
las víctimas; en la carencia de alternativas laborales y en la necesidad de recursos 
económicos, así como en las condiciones de atraso social y económico”. (Ocho 
Columnas) 

* Blake reforzará la seguridad en el estado de Guerrero 

Reforma: Francisco Blake Mora, Secretario de Gobernación, informó ayer que se 
reforzará la seguridad en el estado de Guerrero sobre todo en aquellas comunidades 
donde se registra alta incidencia delictiva. El anuncio se hizo a menos de 24 horas de que 
las autoridades estatales confirmarán el homicidio del diputado federal, Moisés Villanueva 
de la Luz, quien fue reportado como desaparecido desde el pasado 4 de septiembre. 
(Pág. 6-A) 
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* México se convierte en el país de Latinoamérica que más ha cuidado sus zonas 
forestales 

Excélsior: México se convirtió en el país de Latinoamérica que más ha cuidado sus 
zonas forestales en los últimos cinco años, gracias a las metas que en la materia aplicó el 
gobierno del Presidente Felipe Calderón, sostuvo el Secretario de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, Juan Rafael Elvira Quesada. (Pág. 2-A) 

* IFAI llamó a los partidos a comprometerse con la rendición de cuentas 

Reforma: El IFAI llamó a los partidos a comprometerse con la rendición de cuentas, por 
ser actores fundamentales de la vida política del país. Jacqueline Peschard, presidenta 
del organismo, envió un oficio personalizado a los dirigentes nacionales del PAN, PRI, 
PRD, PT, Movimiento Ciudadano (antes Convergencia), PVEM y Panal, junto con los 
documentos generales en el Seminario Internacional “Hacia una políticas de rendición de 
cuentas en México”, donde se abordó el tema. (Pág. 10-A) 

* Ernesto Cordero y Santiago Creel aceptaron el método de elección abierta 

Reforma: Los aspirantes presidenciales del PAN, Ernesto Cordero y Santiago Creel 
aceptaron ayer la posibilidad de que su partido elija al candidato presidencial con el 
método de elección abierta, como lo impulsa Josefina Vázquez Mota. Cordero dijo que él 
le entrará a lo que decida el partido. Por su parte Creel calificó como positivo y una 
situación única en la historia panista que se abrá a la ciudadanía, y no sólo a los 
militantes, la selección del abanderado blanquiazul para 2012. (Pág. 9-A) 

* Peña Nieto: “¡Sí quiero ser Presidente de México…!” 

La Crónica: “¡Sí quiero ser Presidente de México…!”, aseguró anoche Enrique Peña 
Nieto, quien de esa manera dejó en claro que participará en el proceso interno de 
selección del candidato del PRI a la primera magistratura del país para el periodo 2012-
2018. Afirmó que la decisión tiene como base su certeza de que “esta generación tiene la 
obligación de demostrar que sí se puede, que sí podemos renovar la esperanza entre los 
mexicanos, que sí podemos construir una mejor nación, que sí podemos tener un país 
mejor, tranquilo y seguro, con mayores oportunidades para los mexicanos de construir 
una historia de éxito personal”. (Ocho Columnas) 
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Debate sobre el libro electrónico 
Primera jornada del simposio internacional en el Museo Nacional de Antropología 

El futuro del e-book, a merced de contenidos y ventas: 
expertos 

La revolución editorial beneficiará al lector, coinciden 
El formato en papel seguirá en tanto el mercado lo pida 

México debe mirar a los nuevos soportes para impulsar la educación y la cultura 

 
BOS STEIN, DEL INSTITUTO DEL FUTURO DEL LIBRO, LLAMÓ A EXPLORAR LAS NUEVAS POSIBILIDADES EN 

LA FORMA DE LEER FOTO MARÍA LUISA SEVERIANO 
ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

La discusión acerca del futuro del libro electrónico debe ir más allá de la posible 
desaparición del de formato en papel, para que los editores se concentren en la 
posibilidad de mercado y crecimiento, tanto de contenido como de ventas, que implica 
esta nueva revolución, y en la que al final el beneficiado será el lector, señalaron expertos 
durante la primera jornada del Simposio Internacional del Libro Electrónico, que ayer 
comenzó en el Museo Nacional de Antropología y termina mañana. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/11 CULTURA 4 A 

 

Más allá de las cifras de crecimiento en las ventas, tanto de e-books como de los 
dispositivos que se emplean para su descarga y lectura (iPad, Kindle, eReader, por 
mencionar los más populares), los asistentes al encuentro escucharon argumentos acerca 
de la necesidad de redefinir conceptos de libro, lector, autor editorial, y de cuáles son los 
nuevos retos que enfrenta el sector: desde el derecho de autor hasta lo que representan 
las nuevas formas de lectura, la llamada lectura social, en la que un mismo libro es leído, 
comentado y analizado en línea, en tiempo real, por más de un lector, y en un panorama 
donde se vislumbra como una realidad la autoedición: autores que editan y venden sus 
libros de manera digital y los colocan al alcance de todo mundo con precio bajo. 

Faltan cifras exactas 

Los temas que se abordaron este lunes fueron El futuro de los editores, El libro en la 
sociedad del conocimiento, La edición electrónica en México y Viejas y nuevas formas de 
lectura. 

Durante la inauguración, el titular de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana 
(Caniem), Victórico Albores, manifestó que el libro electrónico “ha penetrado en todo el 
mundo, pero a ritmos diferentes” y ello significa para el sector “cambiar las tradicionales 
prácticas de difusión y comercialización, con el fin de encontrar nuevos modelos de 
negocio que aseguren nuestra permanencia en el mercado”, pero también en materia de 
derechos de autor y nuevos estándares antipiratería. 
Albores reconoció que no existen cifras exactas acerca de la producción y venta de libros 
digitales, como sí ocurre en otros países, como Estados Unidos, donde de acuerdo con 
datos recientes, la venta de títulos en este formato corresponde a 10 por ciento del 
mercado. 
 
Fernando Zapata, del Centro Regional para el Fomento del Libro en América Latina y el 
Caribe (Cerlalc), refirió que en la región iberoamericana 93 por ciento de los libros circulan 
en formato de papel y 7 por ciento corresponde al libro digital o audiolibros, aunque 
advirtió que es necesario adecuarse al contexto que se vive en la zona en materia 
tecnológica y cultural. 
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La presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo Sáizar, quien es 
además presidenta del Cerlalc, se refirió a “esta nueva frontera entre edición y lectura”. 
Reiteró su discurso en el sentido de que el formato digital no acabará con el de papel, 
pero sí es una amenaza para las bibliotecas personales; y se refirió de nuevo al proyecto 
para adquirir las bibliotecas de grandes intelectuales mexicanos. 
 
La conferencia magistral de este lunes estuvo a cargo de la editora británica Kate Wilson, 
del sello Nosy Crow, dedicado a la publicación de libros infantiles animados. Wilson tituló 
su ponencia El futuro de los editores, y la pregunta central fue: ¿para qué sirven los 
editores en este siglo, en medio de los avances tecnológicos? La respuesta: como 
curadores, como los profesionales que eligen las obras para una exposición, el editor 
sirve para conectar a los autores con los autores a través de las nuevas formas de 
comunicación: las redes sociales, y también sirve para crear, para no quedarse en los 
límites de las páginas, sino hallar formas alternas que permitan crear lectores. 
 
La cifra de referencia: entre 2009 y 2011 aumentó la venta de e-books y bajó la de los 
editados en papel en Gran Bretaña; pasó de 1.9 a 3.3 por ciento. En ese mismo periodo la 
venta de libros digitales en Estados Unidos pasó de 3.9 a 12.70 por ciento. 
 
Para la editora, Gran Bretaña necesita encontrar cómo aumentar las ventas en ese 
formato, y para ello pueden emplearse, como en su caso, el desarrollo de aplicaciones 
para dispositivos como el iPad, o las redes sociales, Facebook y Twitter. 
 
Kate Wilson, editora británica del sello Nosy Crow, dedicado a la publicación de libros 
animados para niños, durante su conferencia magistral en el Museo Nacional de 
Antropología. Al fondo, en una pantalla, se proyecta la página de un e-book  

Por entender el cambio 

En la mesa 1, el tema fue El libro en la sociedad del conocimiento. Arantxa Mellado, de 
Ediciona, se refirió, vía Skype, a lo que es la nueva lectura, la de carácter social, donde 
las aplicaciones permiten a los usuarios compartir lo que leen en tiempo real, aunque 
conlleva inconvenientes: el posible atentado contra la privacidad, por ejemplo: Amazon y 
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 otras empresas acceden a nuestros datos de lectura y saben nuestros hábitos lectores; 
otros son que la multitarea hace que disminuya la capacidad lectora, problemas de 
copyright, ya que las aplicaciones para leer libros digitales permiten, entre otros, realizar 
anotaciones y, entonces, ¿a quién corresponde los derechos sobre ellas: al autor del libro, 
al editor o a quien las escribió al margen? 

El editor brasileño Carlos Eduardo Ernanny, de Gato Sabido (Gato Sabio), habló de su 
experiencia como uno de los primeros en abrir el mercado editorial del libro digital en su 
país, el cual crece de manera rápida, ya que en sólo dos años sus afiliados suman 150 
editores, mientras que a través del sistema Xeriph se creó el primer proyecto educativo 
digital en la Universidad de Sa. 
 
Otra ventaja para el mercado brasileño del e-book es la exención de impuestos para la 
producción de tablets, agregó Ernanny, y se refirió a la compra de libros en ese formato 
para escuelas y bibliotecas, mientras la Biblioteca Nacional está interesada en tener su 
propio acervo digital. 
 
“La evolución no va a ser traumática, una bomba nuclear, va a continuar siendo el mismo 
libro, lo que cambia es el formato. El mensaje que transmite no va a cambiar. Esto se 
transforma y lo tenemos que comprender. Los jóvenes quieren leer en formato digital, 
mientras los adultos quieren en papel. Hay que prepararnos para el cambio”, subrayó. 
 
Bos Stein, del Instituto para el Futuro del Libro, destacó que el tema no es si cambia el 
formato del libro, sino cuáles son las posibilidades ante la nueva forma de leer. 
 
En la mesa 2, La edición electrónica en México, participaron Hugo Setzer, Alejandro 
Zenker y Fernando Escalante, quien destacó que “el libro electrónico no significa el fin de 
la industria editorial como la conocemos ni es la solución a todos los problemas del 
sector”, si acaso, quienes saldrán raspados serán los sellos que basen su catálogo en los 
best-sellers. Lo más importante será “el contenido, el conocimiento de autores y libros, y 
menos la capacidad publicitaria”, como sucede hasta ahora. 
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Para Setzer, de la Caniem, el entorno digital representa grandes oportunidades de 
negocio. “Debemos cambiar la perspectiva de verlo como amenaza. Quienes tendrán 
éxito no necesariamente serán esas empresas con más recursos, sino quienes entiendan 
y usen mejor la tecnología”. El libro en papel permanecerá en tanto el mercado lo pida, “si 
nos pide adoptar otros formatos, tendremos que hacerlo”. 
 
Zenker, de Ediciones El Ermitaño, se refirió a la necesidad de una verdadera 
profesionalización del sector, el nuevo panorama para los editores independientes es que 
“podrán competir con imaginación y creatividad”, y, además, cambiará las bibliotecas y las 
librerías. 
 
Advirtió que México necesita entrar en el proceso digital, porque no asumir la nueva 
tecnología sería un suicidio. “Llorarle al libro con soporte papel es una cosa vana, seguirá 
existiendo y después quedará como objeto de culto, de arte. Hay que abrirnos a las 
posibilidades. Los diversos actores tenemos que trabajar para migrar contenido a los 
nuevos soportes. Impulsar la revolución educativa y cultural, o México podría quedarse no 
sólo en el atraso del mundo desarrollado, sino en la periferia”. 
 
La última mesa de la tarde fue Viejas y nuevas formas de lectura, con Federico Álvarez, 
Emilia Ferreiro y Javier Fierro. En el foro participan expertos de México, Gran Bretaña, 
Estados Unidos, España, Argentina, Brasil, Nueva Zelanda, Colombia, Venezuela. Puede 
verse vía Internet en la página www.conaculta.gob.mx/libroelectronico. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.conaculta.gob.mx/libroelectronico
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En entrevista, la rectora Ana Jaramillo habla de las “consultoras preferenciales del 
Estado” 

Universidades públicas de Argentina buscan interponer 
iniciativas legislativas 

 
“LA IDEA DEL PROYECTO ES DESTERRAR EL CONCEPTO DE CLAUSTRO Y CUMPLIR LA RECOMENDACIÓN 

DE LA UNESCO DE QUE LAS UNIVERSIDADES DEL SIGLO XXI SEAN TRANSDISCIPLINARIAS” FOTO LA 
JORNADA 

 
ROSA ELVIRA VARGAS 

Tras obtener la condición legal de ser “consultoras preferenciales del Estado”, las 
universidades públicas de Argentina despliegan hoy una campaña para lograr la facultad 
de interponer iniciativas legislativas científico-académicas y de ese modo aportar 
soluciones a los problemas nacionales y retribuir el financiamiento público gracias al cual 
realizan sus labores de investigación y docencia. 
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La doctora Ana Jaramillo, quien fundó en 1995 y dirige la Universidad Nacional de Lanús, 
es impulsora de este proyecto en Argentina. “Siempre digo que las universidades tienen 
disciplinas y las sociedades tienen problemas, por eso nunca terminan por juntarse”, 
señala. 

La idea del proyecto consiste en desterrar el concepto de universidad-claustro, cumplir la 
recomendación de la Unesco de que las universidades del siglo XXI sean 
transdisciplinarias, y principalmente ayudar al Legislativo en la expedición de normas 
donde es cada día más demandante el componente científico y tecnológico. 

De visita en México para participar en actividades académicas en la Facultad 
Latinoamericana de Ciencias Sociales y en la Universidad Nacional Autónoma de México, 
institución donde se doctoró cuando vivió aquí como exiliada política, la rectora Jaramillo 
comenta a La Jornada que el único antecedente en Latinoamérica de una institución 
académica con facultad para proponer iniciativas de ley es la Universidad de San Carlos, 
en Guatemala. 

Expone, asimismo, la experiencia de la Universidad Nacional de Lanús, donde la oferta 
académica y la investigación se armaron a partir de campos epistemológicos por 
problemas y no por disciplinas. Ubica el caso del Departamento de Salud Comunitaria, 
donde se forman los trabajadores sociales, los especialistas en educación física, en salud 
mental comunitaria, entre otros, “con la idea de que lo fundamental no es la medicina, sino 
la salud”. 

Ana Jaramillo se refiere entonces al gran conflicto mexicano, y de todo el continente: la 
seguridad pública. “En mis clases explico que cuando se crearon las universidades, lo 
importante era la seguridad del príncipe, porque no había ciudadanos. Hoy no se trata de 
amaestrar cocodrilos o de construir puentes levadizos (para proteger a las monarquías), 
sino de aprender cómo se la provee a la gente”. 

Entonces, “hoy se debe contextualizar el problema de la seguridad ciudadana. Y en eso 
debe ocuparse la universidad y no sólo en discutir si es mejor Marx, Hegel, Kant o 
Foucault. Hacer hermenéutica social, interpretar los cambios morfológicos de la sociedad 
y tratar de enfocar la investigación no sólo en el descubrimiento de qué es, sino cómo se 
resuelve un asunto como ése”. 
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En Argentina, desde 1949 y por decreto del entonces presidente Juan Domingo Perón, la 
enseñanza universitaria pública es gratuita. La iniciativa pretende que los más de 100 mil 
científicos y académicos argentinos ubicados en las universidades y pagados “por el 
pueblo” se ocupen también de pensar, densificar y hacer propuestas sobre temas 
específicos. 

“Está, por ejemplo, el tema bioético: tenemos expertos, maestría en bioética, personal que 
coordina los comités respectivos en los hospitales. Y el legislador no tiene por qué saberlo 
todo. No menoscabamos su capacidad de decisión, pues finalmente serán quienes digan 
sí o no. Tampoco se invade la autonomía universitaria, porque no sería obligación de 
estas casas de estudio presentar las propuestas, pero sí ejercer el derecho y el 
compromiso de colaborar con la nación.” 

La rectora Jaramillo no advierte la posibilidad de crear conflictos o intereses políticos en 
las universidades si se les concediera la facultad de proponer leyes. “Nuestros 
legisladores están acosados por cabilderos de empresas privadas y por intereses muchas 
veces espurios. Y en las universidades éstos no existen, no tienen intereses sectoriales, 
no son una empresa ni tienen provecho de capital; en suma, son menos corrompibles. No 
se benefician de nada contribuyendo a las políticas públicas”, puntualiza. 

Hoy, concluye, la propuesta es estudiada por el Consejo de la Magistratura de su país, y 
representantes del Poder Legislativo ya la analizan. 
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En la democracia “no hay que tenerle susto a estas acciones”, dice el ministro 
Felipe Bulnes 

Con cacerolazo, se manifiestan en Chile en favor de las 
demandas estudiantiles 

Asistentes a “contraparada militar” en Santiago corean consignas contra la 
compra de armas 

 
ESTUDIANTES Y MANIFESTANTES, DURANTE EL CACEROLAZO PARA EXIGIR REFORMAS EN EL SISTEMA 
ESTATAL DE EDUCACIÓN PÚBLICA, AYER EN EL DESFILE ANUAL DE LOS MILITARES CHILENOS, EN LA 

CAPITAL, SANTIAGO FOTO REUTERS 
 

ENRIQUE GUTIÉRREZ, Corresponsal y agencias 

Santiago, 19 de septiembre. En protesta por la crisis educacional que se vive en Chile, 
cientos de personas se manifestaron hoy con un cacerolazo durante la realización de la 
parada militar anual que puso fin a las celebraciones de las fiestas patrias, a la que 
asistieron las principales autoridades del país, encabezadas por el presidente Sebastián 
Piñera. 

Los manifestantes, unos 200, convocados mediante redes sociales, llegaron al Parque 
O’Higgins con ollas y otros utensilios de cocina para hacer patente su descontento por la 
acción del gobierno ante las demandas de los estudiantes. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/11 MUNDO 27 

 
El ministro de Educación, Felipe Bulnes, consideró los cacerolazos como parte de la 
democracia. “En democracia no hay que tener susto, los estudiantes pueden 
manifestarse. No veo ninguna característica especial”, sostuvo. 
 
Pero cuando se iniciaba la marcha en favor de las demandas de los estudiantes, el 
ministro del Interior, Rodrigo Hinzpeter, hizo un llamado a “dejar para los días que vienen” 
las protestas contra el gobierno, entre ellas las relacionadas con el conflicto educacional. 
 
“Espero que no confundamos las cosas; los chilenos tenemos todo el derecho de pedir al 
gobierno que avance rápido en lo que necesitamos.” No obstante, pidió que este día 
“todos nos unamos en torno a nuestras fuerzas armadas”. 
 
Pero no sólo no fue así, sino que en el centro de Santiago se realizó también la cuarta 
versión de la “contraparada militar”, en la que los asistentes marcharon vestidos de 
payasos con uniformes militares, coreando consignas contra la compra de armas. 
 
Los organizadores explicaron que la iniciativa “no pretende ser una burla de los hombres y 
mujeres que componen la vida militar, sino busca forzar la reflexión en torno al irracional 
de la guerra, a los valores impulsados por cualquier ejército del mundo y, de manera 
particular, a la preponderancia infundada de las fuerzas armadas en Chile, un debate 
olvidado durante muchos años en nuestro país”. 
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Prepara proyecto de presupuesto 

• Educación, prioridad de Eruviel Ávila 

 
FOTO: IVÁN CARMONA 

 
El gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, informó que para el próximo año la 
prioridad en materia presupuestal será la educación, además del fortalecimiento en el 
sector social y entre las metas está el establecimiento de la universidad digital, así como 
la ampliación de la infraestructura educativa en el nivel medio superior y superior. Para 
definir el proyecto de presupuesto a ejercer en el siguiente año, desde el 16 de 
septiembre, tras rendir protesta, sostuvo una reunión con los integrantes del gabinete e 
instruyó a los titulares de las secretarías a realizar un diagnóstico de cada área con el 
objetivo de establecer las necesidades. 
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La política es también arte 

Vienen las elecciones, que los ideales se impongan 
 
También la política es un arte, para bien o para mal. En estos días en que tanto se habla 
de política, también hay que opinar de arte para que el político por el que vamos a votar y, 
también aquel por el que no votaremos, piensen en lo que es el arte, lo entiendan y 
disfruten a nivel nacional e internacional y ayuden a los estudiantes a entenderlo, en vez 
de ser rechazados en universidades del extranjero. Ahora que Alonso Lujambio ha 
retirado su candidatura a la Presidencia, en 2012, seguramente, en el puesto que tenga, 
seguirá trabajando en bien de la cultura en México. Imprescindibles la lucha contra el 
hambre y la pobreza que agobian, según estadísticas recientes, a más de 45 millones de 
mexicanos, pero también imprescindible la cultura para progreso del país y para menos 
pobreza. 

Ese “animal político”, que se ha dicho es el ser humano, es un ser pensante que puede 
apreciar el arte como algo con lo cual expresa a otras personas lo material o lo invisible y 
todo cuanto crea con su fantasía. Puede ser la música dodecafónica de Schoemberg, o 
también cuadros de autores mundialmente reconocidos, entre ellos, obviamente, los de 
Diego Rivera y sus murales en el Palacio Nacional de México, o los cuadros de Frida 
Kahlo. 

En sentido abstracto, la historia del arte abarca empresas humanas que van de la 
artesanía a la industria; de la arquitectura a la construcción jurídica. Podemos hablar, a lo 
largo de los siglos, del arte románico, el arte gótico, el renacentista, el barroco, el 
clasicismo, el arte en el romanticismo, el realismo, el modernismo, el expresionismo y el 
impresionismo. Más recientemente, Picasso, que empezó con pintura figurativa y obtuvo 
fama mundial con el cubismo, principalmente con su cuadro Guernica. Decía Picasso: 
“No busco, encuentro”. 
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De las Bellas Artes, entre ellas la literatura, la música, arquitectura, escultura, pintura, 
cada una tiene por objeto la expresión de la belleza. 

Pienso ahora en el impresionismo: Monet, Cézane, Renoir, Degas; puntos de partida 
para Toulouse Lautrec y Van Gogh, y en el expresionismo de Gaugain y Matisse. La 
pintura moderna, aunque algunos de sus autores no lo acepten, aunque sus cuadros no 
sean figurativos, tiene influencia de los pintores mencionados. En lo personal, a mí, de 
Chagall, me gustan sus azules. 

En arquitectura, pienso en Antoni Gaudí y su inacabada obra maestra, La Sagrada 
Familia, catedral de Barcelona, en el Barrio Gótico. 

Dado que la política es también un arte, en el arte podemos equivocarnos o no, pero 
siempre exponer nuestra verdad; el arte no tolera mentiras. Las falsedades se dan 
siempre a conocer, en la política también. En el arte suele haber idealismo; en la política, 
no siempre. En el arte se trabaja con frecuencia para una satisfacción personal, sin 
esperar que los cuadros, novelas u obras de teatro lleguen a aportar altas 
remuneraciones, como sucede con la venta de cuadros después de muertos sus autores. 

A la fecha, un escritor, aunque premiado y célebre, suele ganar menos que un político, un 
senador o un diputado. Si pensamos en dinero, el arte no suele ser buen negocio en la 
vida. El político suele ser más práctico: tiene un sueldo y lo cobra. Lo cual no quiere decir 
que sea corrupto. El pintor o el escritor no tiene sueldo alguno; vende sus creaciones 
como puede y, a veces, acaba en la miseria. El político cobra desde que tiene el puesto y 
hasta puede dejar casas y dinero a sus descendientes, lo cual no es criticable si se obtuvo 
en forma honesta. 

Entre los escritores mexicanos, me viene ahora en mente Ramón López Velarde, el de 
“Cuauhtémoc, joven abuelo”, el de “Por la capital cada hora vuela, ojerosa y pintada, en 
carretela”, y el de la Suave patria. En su casa, dicen, tenía un cuarto modesto. Dicen que 
murió por haber salido sin abrigo una noche de frío. 
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Hay de políticos a políticos y de los idealistas a los nada más ambiciosos. En la guerra 
civil de España (1936-1939), políticos generosos e idealistas de partidos de izquierdas 
salvaron vidas, perdieron sus pertenencias, emigraron a otros países y finalmente llegaron 
a México. Intelectuales, abogados, médicos, ingenieros, hicieron mucho bien a nuestro 
país mientras la dictadura franquista seguía fusilando, asesinando gente hasta la muerte 
del dictador en 1975. Afortunadamente, México no vive una situación así. Vienen las 
elecciones, que los ideales se impongan. 

Se ha dicho que no hay diferencia entre el arte y la vida. El arte es una expresión de la 
vida. También hay quienes acertadamente dicen: “No me digas lo que vas a hacer. 
Hazlo”. 

Hagamos la concesión de que todavía es demasiado pronto para que los candidatos aún 
no elegidos para la recta final prometan y digan lo que van a hacer, pero la población les 
va a exigir que lo hagan. 
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Juventud en riesgo 
SIMÓN VARGAS AGUILAR* 

Espots transmitidos en estaciones de radio en Veracruz ofrecen trabajo redituable, 
percepciones hasta de 14 mil pesos mensuales y posibilidades de desarrollo en la policía 
de Nuevo León. Y es que en los últimos dos años se ha observado un déficit en el número 
de aspirantes a policías en los estados de Sinaloa, Nuevo León, Tamaulipas, Zacatecas, 
Chihuahua, Oaxaca, Baja California Sur e Hidalgo. Según funcionarios locales, las 
principales causas de este déficit son las bajas masivas tras los ejercicios de depuración 
de los cuerpos policiacos, principalmente, al no aprobar los exámenes de control de 
confianza; las renuncias de los elementos, los asesinatos de agentes y el poco interés de 
los jóvenes por integrarse a las corporaciones. 

¿Por qué los jóvenes se muestran renuentes a integrarse a las corporaciones policiacas y, 
sin embargo, cientos se unen a diario a las filas del crimen organizado? El último censo 
realizado por el Inegi informó que en nuestro país los jóvenes de entre 15 y 29 años 
representan 26.8 por ciento del total de la población, es decir, casi 27 de cada 100 
mexicanos son jóvenes menores de 30 años. El pasado 13 de septiembre la OCDE 
señaló que el país registra 7 millones 226 mil 680 jóvenes inactivos de entre 15 y 29 años. 
 
El Registro de delincuentes sentenciados, elaborado por el Programa de Estudios de 
Seguridad Pública y Estado de Derecho, División de Estudios Jurídicos del CIDE, señala 
que en 2006 fueron sentenciados 55 mil 218 jóvenes de entre 16 y 25 años de todo el 
país por delitos de los fueros común y federal: 19 mil 291 contaban con instrucción 
primaria, 21 mil 266 con secundaria, 8 mil 410 con preparatoria y 2 mil 292 con formación 
superior. En 2007 se sentenció a 53 mil 871 jóvenes: 17 mil 970 con instrucción primaria, 
21 mil 653 con secundaria, 8 mil 345 con preparatoria y 2 mil 298 universitarios. 
 
En 2008 hubo 52 mil 896 jóvenes sentenciados: 16 mil 830 con educación primaria, 21 mil 
721 con secundaria, 8 mil 602 con educación media superior y 2 mil 377 con educación 
superior.  
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En 2009 se sentenció a 48 mil 444 jóvenes de entre 18 y 25 años de todo el país por 
delitos de ambos fueros: 15 mil 443 contaban con educación primaria; 21 mil 31 con 
secundaria, 8 mil 448 con preparatoria, 2 mil 28 con formación profesional y ocho con 
algún posgrado. En ese sentido, ¿cuál es el pensamiento, la aspiración y la expectativa 
de los jóvenes en el México contemporáneo? 
 
Las corporaciones policiales y las fuerzas armadas exigen a los jóvenes una serie de 
requisitos para poder integrarse a esas instituciones y ofrecen salarios y prestaciones de 
ley, pero exigen tener entre 18 y 35 años, 1.60 metros de estatura mínima, acreditar 
estudios de enseñanza media básica, no estar sujeto a proceso penal, no hacer uso de 
sustancias ilegales ni padecer alcoholismo, no tener tatuajes y gozar de buena salud 
física y mental, entre algunos otros requisitos. 
 
¿Cuáles son los requisitos para integrarse a las filas del crimen organizado? Uno solo, 
lealtad. A cambio, éste ofrece, entre otras cosas, dinero, estabilidad, sentido de 
pertenencia, solidaridad, pero sobre todo, reconocimiento. Los jóvenes ofrecen al crimen 
organizado todo a cambio de dinero. Algunos medios de comunicación inciden en este 
proceso, ya que en la imagen que éstos proporcionan del narcotraficante los jóvenes 
perciben arquetipos a seguir. 
 
Julio Tadeo Berrones Ramírez, El Rayas, uno de los sicarios que participaron en el 
ataque al casino Royale, era hace unos años estudiante de ingeniería en la UANL. 
Trabajaba de chofer y su sueldo no le alcanzaba. ¿Cuántos Julio Tadeo hay en nuestro 
país? Demasiados. Tristemente, el estadio de violencia en el que se encuentra nuestra 
sociedad continúa reproduciéndose y robándoles la perspectiva de futuro a muchos 
jóvenes. 
 
En este punto, ¿cuáles han sido los errores de la planeación nacional en lo referente al 
modelo educativo, económico, social y religioso? Vivimos una descomposición social que 
es consecuencia de la delincuencia y la impunidad, que separa al individuo de la 
sociedad, despojándolo de sus valores básicos.  
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Por ello, es necesario un gran pacto social basado en el establecimiento de una nueva 
institucionalidad que redefina las relaciones entre los diferentes actores sociales, políticos, 
económicos y religiosos, ente los que destacan los distintos niveles de gobierno. Se trata 
de crear compromisos y responsabilidades que posibiliten el desarrollo integral de la 
sociedad. 
 
* Analista en temas de seguridad y justicia 
simon.9@prodigy.net.mx 
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Lacan en México 
TERESA DEL CONDE 

La posible contribución de este artículo concierne al hecho de que esta gran figura del 
sicoanálisis en Francia, Jacques Lacan, referencia indispensable para lingüistas y 
sicoanalistas, lacanianos o no, disolvió por decisión propia la Escuela Freudiana de París, 
que él había fundado, en enero de 1980. Eso provocó un vuelco inaprensible en los 
medios parisinos e internacionales, no sólo sicoanalíticos, sino en general culturales. 

El maestro por antonomasia, restaurador de los textos de Freud, “textos sagrados” según 
decires de él y de sus más adeptos seguidores, consideró, no sin razón, que la escuela se 
había convertido en una iglesia. La solución que encontró para “solucionarla”, fue des-
solucionarla, es decir, disolverla. 

A partir de la extinción de la escuela, el periodista cultural mexicano Javier Molina realizó 
varias entrevistas que publicó en un diario capitalino entre el 20 de enero y el 2 de febrero 
de 1980. Los entrevistados fueron tanto sicoanalistas lacanianos como personas 
directamente relacionadas con el medio sicoanalítico o con la filosofía. 

Alguno de los entrevistados consideró que el gesto de Lacan tenía carácter político, 
mientras otro aseveró que había demasiados epígonos de la escuela freudiana de París. 
Hubo quien, con mucho acierto, sostuvo que la degradación del saber “que percibimos 
fácilmente en México”, no era necesariamente extraña a lo que ocurría dentro de la 
Escuela Freudiana de París. 

El último entrevistado y el de más peso fue Néstor Braunstein, quien junto con su esposa, 
Frida Saal, también sicoanalista (fallecida en 1998), se encontraba en México, como 
tantos otros sicoanalistas argentinos, a partir del golpe de Estado que llevó a Jorge Rafael 
Videla al poder, situación insoportable que continuó hasta 1983, cuando se implantó en 
Argentina un gobierno civil. 
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La figura más importante de todos aquellos sicoanalistas, entonces en el exilio, fue tal vez 
Marie Langer (1910-1987), varias veces exiliada, quien llegó a nuestro país también en 
1974. Poco después, el recientemente fallecido sicoanalista lacaniano Marcelo Pasternak, 
cuya muerte tanto pesar justificado ha provocado entre sus pacientes y seguidores, hizo 
de México su país de adopción. 

Él no figura entre los entrevistados por Javier Molina, pero sí su colega Néstor Braunstein, 
quien por cierto fue mi maestro y solía impartir entonces sus clases de epistemología y 
sicoanálisis en la clínica San Rafael. 

Braunstein tocó un punto en verdad importante, pues tras las reyertas parisinas se 
encontraba entonces en vilo la sucesión de un saber (Lacan estaba por cumplir 80 años y 
padecía un cáncer que decidió no atender). 

“Lacan es el sucesor de Freud”, afrmó Braunstein. A partir de dicha sucesión puede 
decirse que fue Lacan quien designó a quien, a la postre, habría de ser su heredero: fue 
su yerno, Jacques Allan Miller, nacido en 1944 y egresado de la muy famosa Ecole 
Normal Supérieure, donde tomó cursos con Louis Althusser y Jacques Derrida. 

A partir de la muerte de Jacques Lacan, Miller estableció lo que denominó “la causa 
freudiana”, bajo estricta orientación lacaniana. 

Pero a la vez, en 1992, fincó con seguidores la denominada World Associaton of 
Psychoanalysis, que como indica su denominación, abarca demasiado. 

La organización de la Escuela Freudiana de París, ya disuelta, como anoté al principio, en 
enero de 1980, “era autoritaria y se apoyaba en una garantía que consistía en la 
solidaridad entre la persona y la obra de Lacan. Su gesto autoritario (de Lacan) es 
irrepetible en otras latitudes”, dijo Néstor Braunstein en la entrevista que menciono. 

Braunstein, de tendencia humanística y epistemológica, en 2003 se separó de la llamada 
Fundación Mexicana de Psicoanálisis que él coadyuvó a fundar, debido a conflictos 
internos. Eso enseña que conflictos internos los hay en todas las asociaciones que 
devienen capillas. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/09/11 CULTURA 6 A 

 

Una escuela, o una asociación cualquiera puede disolverse. Lo que no puede disolverse 
es una enseñanza, la enseñanza referida, por su propia naturaleza se encuentra en 
continuo estado de transformación, por tanto, conjuga no sólo presupuestos lacanianos o 
freudianos. 

Al respecto hay que tomar en cuenta que Freud, de ninguna manera postuló principios 
inamovibles, cosa que reiteró en inumerables ocasiones. 

El sábado 24 de septiembre se desarrollará, durante todo el día, un encuentro de historia 
del sicoanálisis en México, en el Museo Casa León Trotsky. 

Entre otros especialistas, participarán Bertha Blum, Marco Antonio Dupont, Raúl Páramo 
Ortega, Rebeca Aramoni y Néstor Braunstein. Lo coordina la terapeuta lacaniana Martha 
Reynoso de Solís. 
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